

Horizons

N° 27 - Octobre 2017 - www.agglo-porteduhainaut.fr



SOINS, ACCOMPAGNEMENT ET PRÉVENTION

Aider à mieux vieillir

Grand angle p.7 à 10





p.4 Actualité

Petit tour non exhaustif des nouveautés de cette rentrée scolaire 2017-2018.



p.5 Zoom

Amoureux de la France qu'ils découvrent de leur bateau, ils ont jeté l'ancre ici. Rencontre.



p. 11 Portrait d'entreprise

Exploitée depuis 90 ans, l'eau de Saint-Amand est bue dans de nombreux pays. Découverte.



p.12-13 Zoom arrière

Le Cercle Historique de Lecelles, une association de passionnés, nous conte l'histoire de son village.



L'été se termine, nos jeunes ont repris le chemin de leurs établissements d'étude et de formation depuis près d'un mois déjà. Loin du Nord, nos compatriotes de la Guadeloupe et de la Martinique, après Saint-Barthélémy et Saint-Martin, ont été à nouveau touchés par un ouragan d'une violence inouïe. Notre entière solidarité leur est acquise, à l'image du déploiement des moyens d'aide et de reconstruction au niveau de l'État, des initiatives individuelles et de celles des associations et organismes non-gouvernementaux.

Cette rentrée d'automne marque aussi des résistances. Celles des salariés et retraités qui se mobilisent contre la précarité et pour la défense du code du travail, mais aussi contre la hausse de la CSG. Résistance, également, de nos collectivités locales qui agissent, élus en tête, contre un nouveau prélèvement de 13 milliards d'euros dans leurs budgets des cinq prochaines années. Ce sont là aussi nos concitoyens qui porteront le poids de ces choix décalqués

sur les critères européens. Le précédent numéro d'*Horizons* montrait combien pèse déjà la baisse des dotations de l'État sur des budgets locaux, dont l'équilibre devient de plus en plus précaire et menacé.

La Porte du Hainaut déploie ses énergies et son dynamisme, ses ressources et ses agents pour agir au plus près des habitants, pour leur permettre de continuer à se loger, travailler, élever ses enfants dans la dignité, tout comme auprès des communes et des villes pour leur permettre d'investir.

Un territoire qui, ici, a trop longtemps souffert et mériterait un véritable plan d'urgence pour asseoir son développement économique et construire l'avenir. Dans ce rapide panorama, nous n'oublions pas ici nos aînés, avec le dossier que nous leur consacrons.

Je vous souhaite une agréable lecture.

Alain BOCQUET

Président de la Communauté d'Agglomération de La Porte du Hainaut

INFOS PRATIQUES

Deux nouvelles mairies

Avant l'été, Rumegies et Noyelles-sur-Selle ont chacune inauguré leur nouvelle mairie. À Rumegies, c'est dans l'ancien presbytère de la commune, attenant à la médiathèque, que s'est installée la maison communale (voir *Horizons* n°22 - Mars 2017). Une exposition, réalisée par les enfants des écoles, a été présentée pour l'évènement. À Noyelles-sur-Selle, c'est dans l'ancienne propriété Béra que la mairie a pris place. L'ancien bâtiment était trop vétuste et manquait de place. Un parc a aussi été aménagé derrière, avec des jeux pour enfants, un city stade et un espace pétanque.

- Mairie de Rumegies, 95 rue Alexandre Dubois, 03.27.26.71.11.
- Mairie de Noyelles-sur-Selle, 85 rue du Pont, 03.27.44.24.04. Le parc est accessible de 9h à 18h.

Pour nous contacter ou nous donner votre avis :
03.27.09.91.52
 horizons@agglo-porteduhainaut.fr



QUAND LA RÉPUBLIQUE HONORE UN HOMME INVESTI

Une distinction méritée

Son visage ne vous est sûrement pas inconnu. Normal, c'est une figure locale. Le 27 août dernier, René Lukasiewicz, ancien mineur de la Fosse d'Arenberg, militant associatif actif, ancien élu local investi - durant 34 ans à Wallers-Arenberg - mais aussi acteur, a été mis à l'honneur en recevant les insignes de Chevalier dans l'Ordre National du Mérite. "Il n'y avait pas d'endroit plus indiqué, plus significatif et plus symbolique que notre ancien Site minier pour une telle cérémonie" a précisé Alain Bocquet, président de La Porte du Hainaut. Un moment chargé d'émotion clôturé par le récipiendaire "moi, simple mineur" qui n'avait pas imaginé être un jour mis à l'honneur. "Ce site, quelle belle récompense, à la hauteur de nos efforts et de nos sacrifices!"



CIS, c'est reparti !

Le Centre d'Initiation Sportive entame sa 15^e saison. Mis en place par La Porte du Hainaut en 2002, il permet aux enfants de 3 à 12 ans de s'initier à de nombreuses disciplines sportives à tarifs démocratiques. Pour l'année 2017/2018, 33 disciplines sont proposées. Parmi elles, quatre font leur entrée dans le dispositif : la danse, la course d'orientation (au Parc Loisirs & Nature de La Porte du Hainaut à Raismes), le rugby et le hockey. Le futsal, quant à lui, revient dans les créneaux. Depuis sa création, le CIS a permis à 23 658 enfants de découvrir la pratique sportive.

Pour plus d'informations, n'hésitez pas à aller chercher la plaquette CIS dans votre mairie ou à la télécharger sur www.agglo-porteduhainaut.fr



RENTÉE SCOLAIRE

Les nouveautés 2017

La rentrée scolaire 2017/2018 s'accompagne de nouveautés, principalement à destination des primaires et des collégiens... Petit tour d'Horizon sur les mesures principales appliquées cette année.

En primaire

Dans les écoles classées en REP+*, les classes de CP ont été dédoublées. Au lieu d'être 24 par classe, les enfants ne sont plus que 12. Ils devraient aussi être évalués sur leur connaissances en français et en mathématiques avant la fin de l'année de CP. Les écoles ont également eu la possibilité de revenir à la semaine de quatre jours. La grande majorité des communes de notre territoire a fait ce choix. Comme l'école de Rosult (photo ci-dessus), qui a arrêté les NAP (Nouvelles Activités Périscolaires) pour cette année. Les élèves de CM2, quant à eux, auront la possibilité, d'effectuer des "stages de réussite". Ce soutien

scolaire, gratuit, sera assuré par des professeurs volontaires, en dehors des heures de classe. Les participants intéressés auront cinq fois trois heures de cours, en petits groupes. L'accent sera mis sur le français et les mathématiques.

Au collège

Les nouveaux collégiens auront une évaluation de leurs acquis en français et en mathématiques. Au retour des vacances de la Toussaint, les collèges proposeront un temps, en dehors des heures de cours, pour tous les élèves volontaires, permettant de faire leurs devoirs. Ce dispositif "devoirs faits" est gratuit. Il peut être pris en charge par les professeurs, les

documentalistes, les conseillers principaux d'orientation, les assistants d'éducation, des personnes en service civique ou des associations répertoriées nationalement et localement.

Les établissements auront, quant à eux, la possibilité de mettre en place des classes bilangues ou des sections européennes. Et ils pourront réintroduire l'apprentissage du latin et du grec dès la 5^e.

Enfin, la sécurité sera renforcée devant les écoles, collèges et lycées dans le cadre du plan Vigipirate. Et trois exercices, dont un avant les vacances de la Toussaint, seront réalisés dans chaque établissement.

*Réseau d'Éducation Prioritaire.

PREMIÈRE PROMOTION : FORMATION AUX MÉTIERS DU NUMÉRIQUE

C'était aussi la rentrée pour les 15 participants à la première session de la formation "Développeur-intégrateur web". Proposés par La Porte du Hainaut* à des personnes vivants en quartiers "Politique de la Ville", ces trois mois et demi intensifs d'apprentissage sont gratuits et mènent à une certification des connaissances par l'État grâce à la labellisation nationale "Grande École du Numérique".

*en partenariat avec le centre de formation Webforce3, la Région, l'État et l'Europe.



Tournage à Arenberg Creative Mine



"MICK LE PETIT CHEF"

Fin août, une équipe de production s'est installée dans les studios d'Arenberg Creative Mine pour le tournage de cinq épisodes de la première saison d'une émission culinaire destinée au jeune public. Pierre et Alexia, jeunes comédiens âgés respectivement de 12 et 13 ans, partagent la vedette avec Mick et Spoonita, deux personnages virtuels. Des apprentis comédiens habitués des plateaux puisque Pierre compte déjà à son actif quelques longs métrages et pièces de théâtre alors qu'Alexia est l'une des actrices de la série TV "La cabane à histoires". Au total, vingt-six épisodes de cinq à six minutes seront tournés pour la première saison dans les studios wallersiens.



Joignez votre agglo

● Par courrier

Site minier de Wallers-Arenberg
Rue Michel-Rondet - BP 59
59135 WALLERS-ARENBERG

● Par téléphone

Standards
Wallers : 03.27.09.05.05.
Raismes : 03.27.09.00.93.

Habitat

03.27.09.92.28.
(ANAH : 0.800.59.20.11).

Espace Info Énergie
03.62.53.25.19.

Emploi et insertion
03.27.45.72.64.

Culture

Spectacle vivant :
03.27.19.04.43.
Réseau de Lecture publique :
03.27.19.04.42.

Sport - CIS
03.27.09.92.80.

Communication

03.27.09.05.02.
horizons@agglo-
porteduhainaut.fr

● Par mail

contact@agglo-
porteduhainaut.fr

● Sites utiles

www.agglo-porteduhainaut.fr

Agence de
Développement
économique
www.agence-
porteduhainaut.com

Arenberg
Creative Mine
www.arenberg-creativemine.fr

Portail des
médiathèques
www.mediathèques-
porteduhainaut.fr

Office de Tourisme
www.tourisme-
porteduhainaut.com



DÉCOUVERTE

Voyageurs au long cours

Depuis 2006, Roz et Graham Homan vivent au fil de l'eau. Un changement de vie qui a débuté sur le Canal du Midi pour ce couple d'Irlandais. Aujourd'hui, ils ont amarré leur bateau au Port Fluvial de La Porte du Hainaut, à Saint-Amand-les-Eaux car "ici, il y a beaucoup de choix de routes fluviales, c'est comme une toile."

Bordeaux, Toulouse, Carcassonne, l'Alsace, le Doubs, Nancy, Paris, la Somme, la Marne... Roz et Graham ont déjà découvert une bonne partie de la France au fil de leurs croisières. "J'ai une passion pour les bateaux. En Irlande, j'en avais un pour les week-ends, les vacances", explique Graham. Le couple a décidé de tenter une nouvelle vie à l'étranger, voulait un pays plus chaud. La vie sur un bateau était une option. Puis, ils ont trouvé leur première péniche. Aujourd'hui, ils possèdent un bateau fait pour la mer. Plus puissant, il leur permet de naviguer plus facilement à contre-courant "Le dernier propriétaire avait tout vidé pour rénover l'intérieur. Mais il n'a pas pu finir les travaux. Nous l'avons aménagé pour deux personnes."

Maison flottante

Un salon, une cuisine, une chambre et une salle de bain, des espaces de stockage, les Homan ont tout le confort d'un appartement. Plus un espace extérieur à l'arrière, près du poste de pilotage. Pour le couple, même si l'espace n'est pas grand, il leur offre "une vie agréable, car nous avons toujours la possibilité d'explorer une nou-

velle ville. Lorsque nous sommes en croisière, nous pouvons avoir une vue différente par jour !" En effet, sur leur bateau, Roz et Graham disposent de deux semaines d'autonomie.

L'hiver, les plaisanciers s'amarront dans un port. Et partent en croisière l'été. En 2016, c'est vers la Belgique et les Pays-Bas qu'ils ont mené leur embarcation. Cette année, ils ont pris la décision de garder Saint-Amand comme port d'attache y compris pendant la saison estivale. Ils en ont profité pour explorer la région en voiture et ont découvert, entre autres, le Parc Loisirs & Nature de La Porte du Hainaut, la forêt domaniale et le site minier de Wallers-Arenberg. En avril 2018, ils repartiront en Belgique et aux Pays-Bas et ont le projet de découvrir le centre de la France l'année suivante.

L'importance du service

Pourquoi le choix du Port Fluvial de La Porte du Hainaut ? Les nombreuses possibilités de voies navigables mais surtout "le prix et les services y sont parfaits pour nous. Le capitaine, Antoine, est vraiment très sympa. Il a pris le temps de nous présenter la région et le fonctionnement du port. Et puis, il y a une

bonne ambiance entre les plaisanciers, c'est tranquille." Graham regrette cependant le fait que certains canaux et rivières soient fermés à la navigation ou abandonnés. Outre leurs voyages, Graham est aussi bénévole depuis 12 ans, pour une radio web où il anime une émission. Il y passe de la musique française, internationale et présente les événements qui se passent dans la région. Sans oublier de faire découvrir de nouveaux artistes. Pour cela, il lui suffit d'une connexion internet. D'un jour sur l'autre, son émission peut être diffusée d'un lieu différent.



Selon la superstition, il ne faut pas changer le nom d'un bateau, ça porte malheur ! Si on tient vraiment à renommer son embarcation, il faut toujours conserver le nom original de celle-ci à l'intérieur, que ce soit sur une plaque ou sur un morceau de papier. Graham et Roz possédaient un labrador mais celui-ci est mort avant qu'ils achètent leur bateau actuel. Ils n'ont connu son nom que lors de la signature du contrat de vente : Labrador ! Un bel hasard.

CENTRE HOSPITALIER DE DENAIN

Une journée aux urgences

30 000 personnes passent chaque année aux urgences du CH de Denain. De la pathologie ne nécessitant pas d'hospitalisation aux cas plus graves ou plus complexes, ce service accueille une patientèle très diversifiée 24h/24h, 365 jours par an. De l'arrivée à la prise en charge par un médecin, comment fonctionne cette structure, la seule sur notre territoire ?



Photographies : © CH de Denain

Les premières personnes rencontrées, ce sont les secrétaires administratives du service qui constituent le dossier d'admission et le transmettent à l'Infirmière Organisatrice de l'Accueil (IOA). De 8h à 22h, elles orientent les arrivants. Les urgences vitales, amenées par le SMUR ou les pompiers, vont directement en "déchocage"*. Seuls un proche d'une personne vulnérable ou un des deux parents d'un(e) mineur(e) peuvent entrer dans les urgences, pour déstresser le malade et/ou répondre aux questions du personnel.

Rassurer dès l'arrivée

Lisa, Caroline et Nathalie sont trois des secrétaires administratives du service. "On est une petite structure alors on reconnaît certains visages, devenus familiers", raconte Caroline. Nathalie était aide-soignante avant de venir à l'accueil. "Je voulais rester aux urgences. Je peux rassurer les patients et leur expliquer le processus." Les trois femmes rencontrent parfois de l'agressivité. "On doit apprendre à gérer l'impatience", explique Lisa. "Il faut que les gens comprennent qu'on est là pour les aider", précise Nathalie.

C'est l'IOA qui examine ensuite le patient. Présente de 10h à 21h, elle détermine le degré d'urgence en fonction d'une grille spécifique : ceux qui ont peu de risques d'être hospitalisés vont en "soins externes", les urgences non vitales mais susceptibles d'hospitalisation en zone "couchés".

Anne-Gaëlle était aide-soignante puis a repris ses études pour être infirmière. Elle est devenue IOA après deux ans au sein du service. "L'équipe est très soudée. Je ne suis

jamais seule. Si besoin, les collègues interviennent." Elle explique qu'il est parfois difficile de garder de la distance avec le patient. "Après la prise en charge, on en parle entre nous pour évacuer nos émotions."

Une Unité d'Hospitalisation de Courte Durée se trouve aussi aux urgences pour accueillir les patients nécessitant une surveillance accrue, de 24h maximum. C'est le cas par exemple pour les victimes de traumatisme crânien, les alcoolisations aiguës... Un médecin y est présent de 9h à 17h.

Soigner et aider

Dans la zone "couchés", un médecin senior**, en charge du "déchocage", est de garde 24h. En "soins externes", un autre est présent de 10h à minuit. Ils travaillent tous deux avec un interne.

Sonia, elle, est aide-soignante aux urgences depuis dix ans. "On soigne une population multigénérationnelle. Nos missions sont très variées." Elle exerce en général en binôme avec un(e) infirmier(e). Et a dû faire face à beaucoup d'agressivité, verbale et physique. "Aujourd'hui, ça va mieux." Car désormais, le service est équipé de caméras.

Christine, cadre supérieur du pôle, a d'abord travaillé huit ans en médecine [service autre que les urgences, nldr], puis trois ans en tant qu'infirmière aux urgences. "Ici, il y a beaucoup de rigueur mais une très bonne ambiance, ce qui est important pour déstresser. C'est un microcosme où médecins et paramédicaux se côtoient 24h/24, avec une solidarité très importante."

Une infirmière de psychiatrie en liaison avec les urgences est présente de 8h à 20h. En

collaboration avec le service, elle intervient auprès des patients avec une pathologie allant de la petite angoisse à la psychose très importante. Le malade peut ensuite être orienté vers une consultation externe ou une hospitalisation. Florine est l'une de ces infirmières. "Avant de prendre une décision, je fais toujours un entretien d'évaluation avec le patient." Puis elle renseigne la famille. "Dans les cas d'hospitalisation sous contrainte, par exemple, les proches peuvent avoir peur, culpabiliser. C'est mon rôle de les rassurer."

Médical et social

Une assistante sociale est présente à mi-temps. Les symptômes somatiques traités, elle s'occupe des problèmes sociaux du patient : absence de couverture santé, besoin d'aide lors du retour à domicile,..." "Tant que ces problèmes ne sont pas réglés, le patient ne sort pas", explique Christine.

Le Dr Jean-Christophe Reynaert est le chef du service, depuis mai 2015. Il est devenu urgentiste "par hasard". "Au cours de mon cursus, j'ai effectué un stage aux urgences qui a été renouvelé. J'ai fait un an au CH de Maubeuge comme interne et 13 ans comme médecin senior." Il apprécie l'activité très variée de son métier. "On soigne des patients de tout âge, dans des états allant de l'urgence vitale à l'urgence ressentie." Le fait de se sentir utile, la générosité par rapport à l'autre, aider les gens dans la détresse la plus importante sont aussi des facettes de son activité.

* Zone de prise en charge des situations les plus graves.

** Médecin titulaire ayant terminé sa thèse.

L'équipe d'Horizons reviendra sur les problématiques médicales du territoire dans un prochain numéro.

ACCOMPAGNEMENT DES SENIORS

Prévenir pour bien vieillir

Les progrès de la médecine permettent aujourd'hui de vivre de plus en plus longtemps. La catégorie des seniors représente aujourd'hui une partie importante de la population. Des seniors qui restent actifs mais qui doivent adapter leur façon de vivre aux risques inhérents à leur âge. Différents aspects de la vie quotidienne doivent être revus et ajustés afin de réduire au maximum les blessures ou éviter des séjours à l'hôpital.

Dès 60 ans, de nouveaux services sont donc accessibles, notamment sous la forme d'ateliers, par le biais des communes, des caisses de retraite ou de la filière gériatrique du Valenciennois. L'équipe d'*Horizons* est allée à la rencontre de ces professionnels de la santé gériatrique et du social, qui œuvrent au quotidien pour améliorer la vie de nos aînés.

UNE CERTITUDE

La prévention est essentielle

Développer la prévention en abordant les risques de perte d'autonomie est l'un des objectifs majeurs des professionnels médicaux.

C'est lors de consultations que ces derniers évaluent les possibles pertes d'autonomie. Celles-ci peuvent, par exemple, avoir lieu au sein de la filière de gériatrie des hôpitaux de Valenciennes, Denain et Saint-Amand ou de consultations multidisciplinaires (EHPAD Estréelle, Saint-Amand). Les médecins traitants peuvent aussi demander l'admission directe de leurs patients en court séjour gériatrique, évitant le stress d'un passage aux urgences. Pendant le séjour ou la consultation, une évaluation sociale et médi-

cale a lieu : troubles de la mémoire, dénutrition, problèmes de chute, dépression, entourage, besoin d'aide matérielle ou humaine sont pris en compte afin de proposer les moyens nécessaires au maintien de l'autonomie.

Anticipation et dépistage précoce

Un hôpital de jour gériatrique se trouve aussi au sein des CH de Denain et de Valenciennes. Il permet aux patients d'avoir accès aux examens médicaux et radiologiques, sur une journée, dans un même lieu. Une synthèse médicale est aussi réalisée avec le patient. Les évaluations se font à la demande d'un médecin.

Les professionnels évaluent ainsi les possibles difficultés à venir. Pour le Dr Delphine Dambre, gériatre, coordonnateur médical du dispositif d'appui territorial (GCS, filière gériatrique du Valenciennais-Quercitain) "il est possible d'anticiper" et surtout de "dépister en amont les problématiques".

Activités adaptées

Des ateliers sont aussi organisés par certaines communes : travail sur la mémoire, informations sur la nutrition, la prise de médicaments... À Wallers-Arenberg,

par exemple, c'est la mémoire que les seniors travaillent tous les quinze jours. Mis en place en 2009, les ateliers ont lieu dans le quartier d'Arenberg et dans le Centre. Les animatrices, formées par la CARSAT*, proposent différents exercices : sudoku, dictée, textes à trous... en fonction des demandes. Le but ? Que chacun participe sans se sentir jugé.

Pour maintenir l'autonomie, le sport est aussi une excellente aide. Mais les seniors ne peuvent pas toujours effectuer tous les mouvements. Des associations proposent du sport adapté avec des exercices ajustés aux capacités physiques (*Horizons n°22 - mars 2017*).

* Caisse d'Assurance Retraite et de la Santé Au Travail (ex Caisse d'Assurance Vieillesse).

Un partenaire : le CLIC*

C'est un service gratuit proposé aux plus de 60 ans, à leur entourage et aux professionnels. "Ici, on informe, on conseille, on oriente vers les professionnels de santé en fonction des besoins ou des interrogations : aides financières, soutien, aide à domicile, structures d'hébergement..." expliquent Véronique Cichy et Alisonne Laisne. "On est à l'écoute de la personne et de son entourage. Mais la famille garde toujours la possibilité de faire ses choix."

Des permanences sont proposées régulièrement dans différentes communes du territoire. Si vous souhaitez les rencontrer, n'hésitez pas à prendre rendez-vous.

* Centre Local d'Information et de Coordination

Clic de l'Amandinois, du Denais et environs : 03.27.24.32.46.

Intéressé(e) ?
Contactez
votre mairie
pour connaître
les ateliers ou cours
existants dans votre
commune.



Une initiative originale : les Olympiades

Courant juin, des olympiades inter-établissements médico-sociaux ont été organisées pour la première fois sur le territoire. Rassemblant un peu plus de 250 résidents issus de neuf structures, la rencontre a été imaginée par deux jeunes diplômés en psychomotricité de l'EHPAD Estréelle (Saint-Amand). Leur but ? Mettre en place un projet transversal au sein des EHPAD de l'arrondissement pour créer des liens à travers un événement.

Retrouver l'estime d'eux-mêmes

Un travail commun mené avec différents établissements, dont l'APEI du Valenciennais, pour "faire vivre les conventions", comme l'explique le Dr Dambre, a donc été entrepris durant sept mois afin de préparer l'évènement. "Une réelle bouffée d'oxygène", qui a permis aux résidents de réaliser des exercices sportifs assez simples, tout en s'amusant, et adaptables aux différents profils. Plusieurs mois après cette rencontre, nombreux sont ceux qui évoquent encore cette journée mémorable. Prochain rendez-vous prévu en juin 2018.



Une prise en charge spécialisée

Un exemple : au Centre Hospitalier de Denain

Ici, une équipe mobile gériatrie a été mise en place dans le cadre du programme PAERPA (voir ci-dessous). Elle permet aux médecins et pharmaciens de ville de travailler avec les professionnels hospitaliers. Lorsque le patient entre à l'hôpital, une évaluation médicamenteuse est menée avec lui, pour connaître ses différents traitements... Elle est aussi réalisée lors de sa sortie. Un plan de prise pharmaceutique est ensuite transmis au médecin traitant et au pharmacien de ville. Un mois après le retour à domicile, le pharmacien, s'il le juge nécessaire, refait une évaluation. Dans ce cadre, il peut se rendre au

domicile du patient. Une occasion pour lui de repérer si la personne a des difficultés avec

"Relier le monde de l'hôpital et le monde libéral"

son traitement. Cette visite à domicile permet aussi de découvrir d'autres problèmes liés, entre autres, à l'environnement du patient. "Cette équipe permet de relier le monde de l'hôpital et le monde libéral", souligne le Dr Agnès Fabianek, gériatre et présidente de la

commission médicale de l'établissement au CH de Denain.

Une autre équipe mobile, destinée aux EHPAD, est également en place au CH de Denain. Créée il y a quelques années, elle a été intégrée au dispositif PAERPA. Fonctionnant dans le Valenciennois et le Quercitain, elle se rend dans les lieux d'hébergement à leur demande, pour un avis gériatrique ou psycho-gériatrique. Ce système permet de rencontrer le résident sans l'hospitaliser, de voir son environnement et l'équipe qui l'entoure quotidiennement.

La filière gériatrique du territoire du Valenciennois

Créée en 2011, elle compte sept établissements membres*. Auxquels viennent s'ajouter six membres associés : les cinq CLIC (voir p.8) de l'arrondissement et le réseau de santé gériatrique "Reper'âge" pour porter un projet médical de territoire. Face à la dynamique de cette filière, le Valenciennois-Quercitain est choisi afin d'expérimenter un "Parcours de santé des aînés" en Hauts-de-France, le PAERPA.

"Créer des ponts entre les professionnels"

Le PAERPA
(Personnes Âgées En Risque de Perte d'Autonomie)

Ce programme, destiné à améliorer les parcours santé des personnes de 75 ans et plus, voit le jour en janvier 2015. Pilotée par le Dr Dambre, l'expérimentation a un objectif majeur : "prendre en charge la personne de façon globale et créer des ponts entre les professionnels pour éviter au maximum les hospitalisations inutiles et dans l'urgence." Ce qui nécessite notamment de mieux coordonner principalement trois domaines :

- ➔ ce qui se passe entre les professionnels qui suivent un patient (Plan personnalisé de Santé).;
- ➔ l'aide à destination des professionnels pour l'approche du patient "senior" ;
- ➔ la relation entre l'EHPAD et l'Hôpital.

Pour cela, une plateforme, aussi bien destinée aux personnes âgées, qu'aux aidants ou aux professionnels de santé a été créée pour permettre de répondre aux différentes situations (sanitaire, sociale, spécialisée). Elle est gérée par des professionnels experts dans la prise en charge des seniors. Fin 2018, tous les acteurs participants dresseront avec l'ARS le bilan de cette expérimentation.

*CH de Saint-Amand-les-Eaux, Denain, Valenciennes, Le Quesnoy ; les cliniques Saint-Roch (Denain) et Tessier (Valenciennes) ; la CARMI (Caisse régionale de la Sécurité sociale dans les mines : unités locales de soins à Escaudain et Fresnes-sur-Escaut).

Plate-forme
PAERPA
N° de téléphone unique :
03.27.14.05.28.
Du lundi au
vendredi de 8h30
à 18h30



Et dans les EHPAD ?



EHPAD Les Bouleaux - Lourches

La résidence "Les Bouleaux" à Lourches, accueille, en séjour permanent, des personnes de plus de 60 ans. Du lundi au vendredi, des ateliers mémoire, des lotos, des séances de gymnastique, animés par deux aides-soignantes formées à la gériatrie, ainsi que des sorties à la journée sont proposés. L'établissement bénéficie également d'un espace Snœzelen* et d'un PASA (Pôles d'Activités et de Soins Adaptés) de 14 places permettant d'accueillir des patients présentant des troubles du comportement ou des personnes handicapées vieillissantes.

Chaque patient bénéficie d'un suivi médical mensuel (contrôle du poids, évaluation des risques de chutes, troubles de l'équilibre...) grâce à la présence, au sein de la structure, d'un médecin.

Toutefois, "depuis quelques années, on remarque que les personnes arrivent avec des problèmes de plus en plus lourds, voire atteintes sur le plan physique" relève le Dr Jean-Paul Da Poian. "Ce qui fait qu'une structure comme la nôtre tend plus, aujourd'hui, vers une unité de soins de suite que vers une maison de retraite."

Un service de télémédecine

Mis en place en avril 2015, dans le cadre de l'expérimentation PAERPA, ce service est avant tout utilisé pour la psycho-gériatrie (patients atteints de démence psychotique ou en soins palliatifs). Huit EHPAD du Valenciennois ont été volontaires pour cette expérimentation dont cinq sur notre territoire**. L'avantage ?

"Le patient n'a pas à se déplacer, il reste dans son environnement et avec des professionnels de santé qu'il connaît", explique le Dr Da Poian. "En tant que médecin, cela me permet aussi d'être présent lors de l'entretien et d'échanger, si nécessaire, en direct avec mes confrères." L'obtention des rendez-vous est aussi beaucoup plus rapide. "Parfois pour l'après-midi même alors qu'avant il fallait attendre des mois !" Des appels réguliers sont réalisés afin de connaître l'évolution de l'état de santé du patient. Côté préventif, "des consultations en iatrogénie (étude de la liste des médicaments prescrits, ndlr) sont également réalisées et on espère pouvoir bientôt bénéficier de consultations en dermatologie", avance le Dr Da Poian.

Dans le cadre de l'équipe mobile de gériatrie inter-EHPAD, une plateforme de télémédecine est située aux CH de Denain et de Valenciennes. Dans ce dernier, des consultations de iatrogénie sont également réalisées.



© CH Denain

Une astreinte infirmière de nuit

Des traitements assez complexes nécessitant une continuité de soins la nuit (injection, pose ou changement de perfusion...) sont parfois prescrits aux patients. Depuis juillet 2015, l'établissement bénéficie de l'intervention d'infirmière de nuit, "ce qui permet d'éviter

une hospitalisation qui pourrait être mal vécue par le résident" explique Delphine Gaudry, responsable du pôle soins. Basée à l'EHPAD de Lourches, l'infirmière peut intervenir, si besoin, dans cinq autres établissements de l'arrondissement.



© CH Denain

L'EHPAD, lieu de vie

À Denain, les équipes des EHPAD (Henri-Barbusse et Arc-en-Ciel) organisent des animations pour les résidents. Cuisine thérapeutique, sorties avec l'aide de bénévoles, composition florale, dîners animés... Des partenariats ont aussi été mis en place avec les écoles de la commune, la médiathèque et le musée. Des rencontres intergénérationnelles autour de jeux de société sont, par exemple, organisées, ou des dégustations avec les résidents et leur famille. L'association des Amis du musée de Denain délocalise aussi certaines de ses expositions au sein des établissements et les responsables viennent expliquer œuvres et objets exposés. Les familles sont aussi invitées à participer. "L'objectif est vraiment de décroquer l'EHPAD et "le monde extérieur", souligne le Dr Hanot, gériatre et chef du pôle Gériatrie au CH de Denain.

* Espace spécialement aménagé, avec lumière tamisée, bercé d'une musique douce. Le but étant de recréer une ambiance agréable pour le patient.

**Lourches, Denain, Bruille-Saint-Amand, Hasnon et Marquette-en-Ostrevant.

Acteur économique régional

L'eau minérale naturelle du Nord

Les bienfaits des eaux de Saint-Amand ne sont plus à démontrer. Jean Racine, en son temps, en a même fait l'éloge. Exploitée dès 1927, pour satisfaire dans un premier temps les curistes, l'eau minérale de Saint-Amand doit son envol à Fernand Chantraîne qui crée, en 1967, la société éponyme. Devenue groupe, l'entreprise compte désormais sept sites de production. Six en France (Clos, Thermal, Saint-Antonin, Montcalm, Montclar, Roche des écrins) et un en Belgique (Villers).

Le Groupe, qui a comme actionnaire principal Cristalline, à hauteur de 48 %, a su évoluer. Ce n'était pourtant pas gagné d'avance. Car lors de l'arrivée de Denis Ricklin, promu directeur général en 2012, l'entreprise connaît des difficultés. L'industriel comprend alors qu'une réorganisation est nécessaire sur les sites amandinois. De nombreux investissements sont réalisés "près de 18 M€ dont 10 dans les outils (des machines, ndr). Offrant ainsi une augmentation de la capacité de production des lignes même si dans le même temps, leur nombre diminue."

Désormais, les usines amandinoises comptent cinq lignes de production, trois à Thermal et deux au Clos. Mais les différentes marques qui y sont produites, notamment des labels distributeurs peuvent être embouteillées dans un endroit ou dans l'autre. L'astuce ? "Une conduite souterraine relie les deux sites." Autre particularité, "c'est à

Thermal que l'on trouve l'un des deux laboratoires du Groupe et une siroperie*. Une vraie richesse pour nous" reconnaît Denis Ricklin.

Investir pour le futur

Un investissement énorme est également réalisé sur la qualité. "On cherche à sécuriser les ressources pour l'avenir." Pour 2018, ce sont près de 6 M€ qui seront de nouveau investis. À terme, les usines amandinoises devraient être en capacité de produire jusqu'à un million de bouteilles par jour.

Le groupe travaille également à l'export "essentiellement avec la Belgique, mais aussi avec d'autres pays comme l'Allemagne ou encore le Cambodge."

Depuis son arrivée à Saint-Amand, le directeur général a réalisé une soixantaine d'embauches et rencontre même des problèmes de recrutement pour des postes d'électro-mécaniciens, entre autres, "notamment liés à la formation voire à la motivation".

L'embouteillage

L'eau est directement orientée vers les lignes d'embouteillage où, en amont, des

préformes, sorte de petits tubes, en PET** sont chauffées puis soufflées dans un moule afin de prendre la forme de la bouteille. Une fois remplie, chaque bouteille est fermée hermétiquement par un bouchon puis conditionnée en packs, lesquels sont rangés par palette avant d'être mis à l'abri de la lumière en attente d'être transportés.

Des tests sont réalisés toutes les heures, aussi bien à la ressource (directement à la sortie du forage) qu'à l'embouteillage. Des prélèvements représentatifs de la production sont gardés dans des échantillonnages.

Recyclage

Sensible aux problématiques liées à l'environnement, le Groupe travaille avec une entreprise de recyclage de bouteilles en plastique basée à Lesquin. Cette dernière récupère les bouteilles usagées par le biais de containers spécifiques installés près des centres commerciaux. Une fois ramassées, elles sont broyées pour être transformées en billes puis lavées et triées avant d'être refondues. Elles sont ensuite injectées à hauteur de 20 % dans la fabrication de nouvelles préformes.

*Lieu où sont réalisées les recettes.

** Polytéréphtalate d'éthylène.

Captée à 100 m de profondeur environ, l'eau minérale de Saint-Amand, produite sur le site du Clos, a une datation carbone de 5000 ans. Il s'agit d'un puits artésien, ce qui signifie que l'eau jaillit naturellement, elle n'a pas besoin d'être pompée.

En plus de l'eau minérale naturelle plate, on trouve également de l'eau pétillante. Pour cette dernière, le gaz est ajouté. Une ligne d'embouteillage y est d'ailleurs dédiée.



Un village frontalier

Créé en 2006, le Cercle Historique de Lecelles regroupe une dizaine de passionnés d'Histoire. Chaque année, ils publient le fruit de leurs recherches, axées sur un thème concernant le passé de leur village. Les origines de ce dernier ont, elles, été racontées par un historien, Michel Drappier. L'équipe d'Horizons a rencontré deux membres de cette association qui nous ont conté la naissance de cette commune frontalière et quelques anecdotes qui ont jalonné le passé Lecellois.

Le premier nom connu de Lecelles ? Gonsiniacas. Il apparaît dans les archives de l'abbaye de Saint-Amand. Ce lieu, autrefois recouvert par la Mer du Nord, s'est transformé en un espace de marécages et de forêts. C'est vers 450 qu'Actius, sans doute général dans l'armée romaine, construit sa villa (son domaine) dans un méandre de l'Elnon, du côté du Pont des Turcs. Elle va devenir le cœur de Lecelles. Deux autres suivront, non loin de l'église actuelle et proche de ce qui est aujourd'hui la rue des fèves. Lecelles, comme ses voisines, a connu les mêmes coups durs que Saint-Amand-les-Eaux : invasions barbares, pillages, incendie. Le village subit aussi des inondations. Il passe sous l'égide mérovingienne et c'est le roi Dagobert, vers 634, qui donne au moine Amand (qui sera sanctifié plus tard), le domaine sur lequel il pourra bâtir son abbaye. Le nom définitif du village, d'ailleurs, aurait pour origine "cella". C'était une petite abbaye dépendante d'une grande. Il s'agissait sans doute d'une maison où les moines partaient en retraite ou d'un lieu qui leur permettait de collecter les revenus de l'abbaye pour les ramener ensuite à la "maison-mère". C'est à partir de l'incendie de l'abbaye par les Normands en 883 (qui toucha aussi Lecelles) que le village commence à se développer autour des fermes exploitées par les moines.

L'église "engloutie"

Au Moyen Âge, Lecelles passe sous la protection des comtes de Flandres. La commune retourne dans le domaine royal français fin XII^e siècle, sous Philippe Le Bel. De par sa position frontalière, le village va subir les conséquences des luttes de conquête au fil du temps. Lecelles sera d'ailleurs détruite deux fois, en 1303 et en 1340. Elle deviendra ensuite Espagnole de 1526 à 1667 puis en partie Autrichienne de 1713 à 1759. À cette même période, le village est une nouvelle fois inondé. L'église, qui se situait dans un méandre de l'Elnon, n'est plus accessible. Ce serait l'inaccessibilité de ce lieu de culte catholique qui aurait attiré de nombreux protestants venus du sud de la France et des Pays-Bas dans le village. Ils y construisent un temple, l'école... Jusque dans les années 1950, la rue de Chorette et ses alentours resteront le quartier protestant de la commune. Une nouvelle église sera ensuite construite sur le point le plus haut. C'est ainsi que le centre du village s'est déplacé là où il se situe actuellement, route de Roubaix.

Lecelles au XX^e siècle

Le village va continuer à se développer, entre l'agriculture (avec, par exemple, la culture du lin au moins jusqu'au début du XX^e siècle et celle de la fraise qui arrive en 1968) et les industries qui s'y implantent (une sucrerie, des brasseries et des tanneries notamment). Aujourd'hui, Lecelles compte 2 796 habitants.



6 - Lecelles (Nord) - La Gare

Jujules, le train de Lecelles

Jusqu'en 1931, un tramway à vapeur passait dans le village. Reliant Saint-Amand-les-Eaux à Hellemmes, dans la métropole lilloise en deux heures, il s'arrêtait notamment à la gare de Lecelles, située sur l'actuelle route de Roubaix. Ses rails sont restés visibles jusque dans les années 50. Certains racontent que cet engin fut surnommé Jujules car ses deux premiers mécaniciens s'appelaient Jules. D'autres évoquent le son des deux coups de sifflet qui annonçaient son départ et son arrivée, faisant un son proche de "Jujules".



334a. - LECELLES. - Sucrierie

La sucrerie

Lecelles possédait aussi une sucrerie, la sucrerie Bouchart. La production y débute en 1864 pour se terminer en 1914. Les Allemands, lors de la Première Guerre mondiale, en ont fait un centre de munitions puis l'ont détruit lors de leur retraite, ainsi que les moulins de la commune et le calvaire. Le lieu devient ensuite les établissements Lecel, un dépôt de meubles qui fabriquera plus tard du mobilier scolaire et hospitalier pour finalement se transformer en literie. Son activité cesse dans les années 60.



Pour aller plus loin

L'association comprend une dizaine de membres actifs qui participent à la rédaction de ces publications relatives à la vie rurale, aux métiers, aux écoles... La structure comprend au total 25 à 30 membres. Cette année, elle organise un week-end consacré à la généalogie, les **21 et 22 octobre**. Retrouvez plus de détails sur cet événement p.14-15 de ce numéro.

Si vous souhaitez plus d'informations sur l'association, contactez Marie-Agnès Meurisse au 06.06.58.62.29.

9
et 10
sept.

19^e Raismes Fest

L'édition 2017 du célèbre festival Hard Rock raismois a connu quelques nouveautés : un passage à deux jours de musique et la présence d'une seule et unique grande scène devant le château de la Princesse. Les festivaliers ont encore une fois répondu présents pour ce festival à taille humaine qui accueille public et musiciens venus parfois de loin pour apprécier en toute convivialité une affiche de qualité. Rendez-vous l'année prochaine pour les 20 ans !

17
sept.

Les Escapades de Bellaing

La 2^e édition de cette manifestation "éco-responsable", devenue un rendez-vous incontournable, a proposé de multiples animations originales : plaisirs des yeux et du ventre, ateliers variés pour petits et grands et concert de "The French Rag", un groupe débordant d'énergie explosive et dansante. Malgré une météo parfois capricieuse, le public était bien là pour profiter de cette journée riche en découvertes.

Fête de la Science - 14 et 15 octobre

À Arenberg Creative Mine

Venez essayer, avec des lunettes d'eye-tracking, le nouveau parcours de visites patrimoniales en compagnie d'un guide de l'Office de Tourisme de La Porte du Hainaut, découvrir le cinéma en réalité virtuelle, voir des démonstrations de drones... Le tout au cœur d'un pôle Image et Médias numériques animé par les chercheurs du laboratoire DeVisu de l'Université de Valenciennes et du Hainaut-Cambrésis.

Infos et inscriptions : www.arenberg-creativemine.fr

1 • Spectacles,
théâtre, concerts...CONCERT
À TRITH-SAINT-LÉGER

"Natacha Ezdra chante Ferrat"

Samedi 7 octobre à 18h

En 2009, Jean Ferrat donne carte blanche à Natacha Ezdra (fille d'Odile Ezdra et de Jacques Boyer, ses fidèles compagnons de route, de scène et d'amitié) pour le spectacle "Un jour futur".

Ce n'est pas un hommage mais une vraie fête à Ferrat que l'artiste propose au public. Natacha ne chante pas Ferrat, elle le vit, proposant une "relecture" très personnelle des chansons, leur donnant un nouvel espace, une nouvelle vie, sur des orchestrations totalement revisitées et teintées de rumba, de bossa ou de jazz. Rendez-vous au Théâtre des Forges René-Carpentier.

Tarif : 5,85 €

Infos et réservations :
03.27.24.69.20.

COMEDIE
À NEUVILLE-SUR-ESCAUT

"On choisit pas ses vacances"

Vendredi 6 octobre à 20h30
& samedi 7 octobre 18h30

Prolongez vos vacances avec le nouveau spectacle de la Troupe Nova-Villa. Guy, propriétaire d'un camping familial de Pen-ar-Coët, attend avec anxiété l'arrivée d'une inspectrice pour gagner une étoile supplémentaire. Mais Odile son épouse a des projets ambitieux...

Au Centre culturel.

Tarif : 3 €.

Infos et réservations :
09.86.23.61.03.

DANSE CONTEMPORAINE
À SAINT-AMAND-LES-EAUX
"Les extravagances
extraordinaires d'un
extraterrestre"

Samedi 7 octobre à 20h30

Drôles, cocasses, deux danseurs traitent de tolérance sur un ton léger. À travers trois tranches de vie, ce scénario déshabille l'être humain et met en valeur sa différence et son originalité. Théâtre des Sources. Tarifs : 12 & 5 € - Abonnement/ Groupe : 8 €

Infos et réservations :
03.27.22.49.69.

CONCERT
À DENAIN

"Visite d'un soir" - Formule
intimiste Hugues Aufray

Samedi 13 octobre à 20h30

Chanteur populaire, humaniste, engagé, Hugues Aufray a toujours su transmettre dans ses chansons les valeurs qu'il considère essentielles : le respect des autres, de la nature, la lutte contre le racisme et les injustices. Son répertoire est un métissage de rock, de blues, de folklore espagnol et latino-américain... Rendez-vous au Théâtre.

Infos et réservations :
03.27.23.59.51.

LECTURE MUSICALE 5-8 ANS
À DENAIN

"Soirée pyjama !"

Vendredi 20 octobre à 18h30

Monsieur Pyjama est de sorti, il a mis son noeud papillon pour se rendre chez sa voisine, Mademoiselle Chemise de Nuit. Une histoire à écouter en pyjama en compagnie de ses parents et de son doudou préféré. Gratuit.

Infos et inscriptions :
03.27.32.56.04.

THÉÂTRE
À NIVELLE

"Nina des tomates et des
bombes"

Vendredi 20 octobre à 19h et
21h

Nina, seule en scène, explosive et musicale, entraîne son petit monde dans une découverte du nôtre : une mascarade d'origine... incontrôlable ! Jeux de mots plein les mains et chansons dans les poches... Nina est un clown amer, gantée, déjantée, pleine d'ironie et de cruauté naïve, qui s'amuse du non-sens, se rit du grotesque et dénonce le scandale. Spectacle tout public. Rendez-vous au petit théâtre : 360, rue Paul Dutrieux.

Infos, tarifs et réservations :

06.09.63.36.90

<http://www.le-petit-theatre-de-nivelle.fr>

À savoir

Le spectacle "La violence des riches" proposé dans le cadre des Scènes plurielles, initialement prévu à Escautpont, salle Jean-Ferrat, aura lieu à Raismes, salle des fêtes.

Infos et réservations :

03.27.19.04.43.

[culture@agglo-](mailto:culture@agglo-porteduhainaut.fr)

porteduhainaut.fr

facebook :

@scènesplurielles

Les dates
du mois !

Sélection de dates non exhaustive à retenir pour des événements associatifs, des spectacles, des expositions...

3
octSalon à Wallers-Arenberg
"10^e SALON DES MÉTIERS
ET DU RECRUTEMENT"

Un rendez-vous pour rencontrer les entreprises et les acteurs de l'emploi. N'oubliez pas votre CV ! Site d'Arenberg Creative Mine. 9h/12h - 13h30/16h30. Navettes gratuites de la station de tram Le Galibot à Hérin, ligne n°1.

Infos : www.pole-emploi.fr/region/hauts-de-france

11
oct
20hAvant-première à Wallers
"L'ŒIL DES
HOUILLÈRES"

Rendez-vous à Arenberg Creative Mine pour découvrir ce documentaire réalisé par Richard Berthollet, co-produit par France 3, en partenariat avec Pictanovo et Heure Exquise! Gratuit.

Infos et réservations :
www.arenberg-creativemine.fr

13
oct
20h30Théâtre classique à
Saint-Amand-les-Eaux
"ROMÉO & JULIETTE"

L'œuvre de Shakespeare est ici revisitée par la Compagnie Viva avec la mise en scène d'Anthony Magnier. Au Théâtre des Sources. Tarifs : 8 et 18 € - Abonnement Groupe : 15 €

Infos et réservations :
03.27.22.49.69.



2 • Conférences, expositions, salons...

EXPO PHOTOS ET VIDÉOS À DOUCHY-LES-MINES "Resilient Images"

Jusqu'au dimanche 24 novembre David Shaliol et Justine Pluinage exposent leurs œuvres sous le titre "Resilient Images". Cette exposition présentée par le Centre Régional de la Photographie et l'Hyde Park Art Center est le résultat de plusieurs résidences croisées et immersives pour les deux artistes, respectivement à Chicago et dans les Hauts-de-France. Exposition visible aux heures d'ouverture du Centre Régional de la Photographie, place des Nations.

Infos : 03.27.31.31.93.

CONFÉRENCE- DÉBAT À DOUCHY-LES-MINES

"Au secours... Mon enfant est insupportable !"

Mardi 24 octobre à 19h Organisé par le centre socio-culturel Agora et le Relais Assistantes Maternelles Cette manifestation autour de la parentalité est animée par Laurie Loop, docteur en sciences psychologiques et psychologue. Accueil à partir de 18h30 à l'ancien cinéma Jean-Renoir, place Paul-Éluard.

Infos et réservations : 03.62.75.01.96.

EXPOSITION - INSTALLATION À AULNOY-LEZ-VALENCIENNES Bibliothèque universitaire

"Le temps d'un lieu" de Patricia Delmotte

Du mercredi 11 octobre au vendredi 10 novembre

Lors du vernissage le 11 octobre à 18h, Patricia Delmotte réalisera une performance : "Bonheur temporaire" accompagnée au piano par Stefan Orins. Exposition visible à la bibliothèque de l'Université de Valenciennes, au Mont-Houy.

Infos : 03.27.43.97.71.

AGRICULTURE À SAINT-AMAND-LES-EAUX "Terre de goût"

Samedi 14 octobre de 10h à 19h

Venez découvrir les produits de l'Amandinois et toutes les agricultures qui s'y déclinent avec l'association "Les agriculteurs de l'Amandinois". Pour ce premier rendez-vous, des dégustations de produits de la ferme, un bar à lait, un bar à soupe et une exposition de matériel agricole seront proposés. Pour les plus jeunes, une mini ferme sera reconstituée et un parcours de petits tracteurs ravira les plus téméraires.

Gratuit. Salle Alfred-Lemaître.

Renseignements : 06.32.48.48.81.

3 • Tourisme, sport, vie locale...

RANDO CHAMPIGNONS À RAISMES

"Découverte des eucaryotes"

Samedi 7 octobre à 14h

Rendez-vous devant l'accueil du Parc Loisirs & Nature de La Porte du Hainaut pour une randonnée-découverte des champignons : variété des formes, des couleurs, des grands familles... Prévoir une tenue adaptée. Réservation obligatoire 48 h avant.

Infos et réservations : 03.27.48.39.65 ou contact@tourisme-porteduhainaut.fr

EXPOSITION D'ARCHIVES À LECELLES

"À la recherche de nos ancêtres"

Samedi 21 et dimanche 22 octobre de 15h à 17h30

Venez plonger dans l'histoire et la vie de vos ancêtres en découvrant des photos, des objets qui jalonnaient leur quotidien. M. Guillaume Broekaert, archiviste municipal de Valenciennes, interviendra sur le thème des sources généalogiques aux archives municipales de Valenciennes le samedi à 18h. Salle des fêtes.

Infos : 06.06.58.62.29.

Coups de coeur du Réseau de Lecture publique

Jeunesse SUPRAMEGAGIGATOP JEU :

Jeu de Simon (le lapin) D'après l'univers de Stéphanie Blake. École des loisirs. 2015.

Venez découvrir ou redécouvrir Simon le lapin, et son célèbre "Caca boudin" autour de trois jeux. Tout d'abord, un jeu de sept familles où l'on retrouve tous les personnages des histoires. Ensuite, "Au loup", un jeu de Mistigri dans lequel il ne faut pas garder la carte MisterLoup en main. Et pour finir un memory dans lequel vous devrez retrouver les bêtises de Simon. Des jeux simples et sympatiques qui raviront les petits et les grands. À partir de 4 ans.



SORCIÈRES ASSOCIÉES

de Alex Evans actusf. 2017.

Tanit et Padmé, deux sorcières aux passifs aussi lourds que douloureux et aux personnalités aussi opposées que complémentaires sont engagées pour des enquêtes qui semblent faciles. Mais dans la ville de Jarta où le commerce et l'argent sont rois, des secrets et des mystères touchent l'interdit et mettront en danger nos deux héroïnes. Roman de fantasy steampunk riche dont la narration alterne habilement entre les deux personnages féminins. Des enquêtes bien menées au milieu des sorciers, vampires et autres créatures.



www.mediatheques-porteduhainaut.fr

25 oct 15h Atelier à Lieu-Saint-Amand "HAÏKUS EN BOÎTE"

par Interleukin' Un atelier lecture où les enfants pourront choisir et illustrer un conte en haïku. Leur œuvre sera installée au fond d'une belle boîte. Un trésor précieux qu'ils pourront garder. À partir de 8 ans. Gratuit. Médiathèque.

Infos et réservations : 03.27.09.12.64.



4 nov 20h30 Concert à Trith-Saint-Léger "BROKEN BACK"

Un souffle d'air frais qui a éclairci le ciel musical français. Une musique électro, pop et dance, des mélodies simples et entêtantes et sa voix rauque, Broken Back fera une étape au Théâtre des Forges René-Carpentier. Concert debout. Tarif : 9,10€.

Infos et réservations : 03.27.24.69.20.

17 nov 20h30 Danse hip-hop à Denain "IN THE MIDDLE"

Marion Motin, chorégraphe de Christine and the Queen et de Stromae, ayant travaillé avec Madonna, s'empare des planches du théâtre de Denain avec sa troupe de danseuses, la Compagnie Swaggers.

Infos et réservations : 03.27.19.04.43. ou culture@agglo-porteduhainaut.fr



Vive la rentrée !

**SCÈNES
PLURIELLES**

THÉÂTRE
DANSE
MUSIQUE
CIRQUE

Programme
septembre
décembre
2017



La Porte du Hainaut
Communauté d'Agglomération

**RÉSEAU DE
LECTURE
PUBLIQUE**

PROGRAMMATION
CULTURELLE
COMMUNAUTAIRE

Programme
septembre
décembre
2017



La Porte du Hainaut
Communauté d'Agglomération



CIS

Centre d'Initiation Sportive
3 - 12 ans

SAISON 2017-2018

La Porte du Hainaut
Communauté d'Agglomération

DES SPECTACLES À VOIR,
DES ANIMATIONS À DÉCOUVRIR,
DU SPORT À PRATIQUER,
DES EXPOS À PARTAGER,
...

LA RENTRÉE EST PLEINE DE SURPRISES



pour toutes les infos sur : www.agglo-porteduhainaut.fr